



Les calvaires à la croisée des chemins existent depuis bien des siècles. Ils avaient remplacé les bornes romaines du type de celle de la « Colonne » à Melle et servaient de points de repère aux voyageurs. « Vous cherchez votre chemin Monsieur ? Continuez tout droit et au prochain calvaire prenez à droite ! »

Ces calvaires souvent en pierre datant du Moyen Age représentaient en général un Christ en croix ou simplement une croix. Dans les pays de roche granitique, comme la Bretagne, ils sont généralement bien conservés. Bien sûr de nombreuses traditions orales accompagnaient ces calvaires et certains étaient réputés pour voir rôder les démons les soirs de pleine lune.

Celui de Brioux appartient à une autre génération de calvaires puisqu'il fut érigé en 1894, au cours d'une « mission ». Les « missions » étaient des cérémonies religieuses où l'Évêque du diocèse conduisait une procession et présidait à l'érection d'un monument de taille relativement importante représentant un Christ en croix. Ce calvaire servait d'étape lors des processions reliant l'église à d'autres points de dévotion. Soumis aux intempéries, ces monuments doivent être restaurés régulièrement.

À l'instar des compagnons bâtisseurs qui laissent des informations cachées à l'intérieur de leur ouvrage, les noms des personnes ayant participé à la restauration du calvaire de Brioux du 19 mars 1950 ainsi que celle du 18 mars 1983 ont été retrouvés sur un document lors de la nouvelle restauration de 2024.

Ainsi, on sait que :

Le 19 mars 1950

- Le bois fut donné par Alfred Favrioux.
- La croix fut assemblée par Messieurs Louis Sabourin et Henri Sabourin, charpentiers-menuisiers à Brioux, aidés par M. Maurice Michaud.
- Le socle fut édifié par Messieurs Bonnin et Marcel Verger, maçons à Brioux.

Le 18 mars 1983

- Le bois a été donné par M. Paul Bouteiller.
- L'assemblage de la croix a été fait par M. Pierre Thizon, charpentier-menuisier à Brioux aidé par M. Alain Decoux.
- La croix a été dressée par Messieurs Jean-Louis Jourdanneau et Patrick Guittard, serruriers.
- Le socle a été fait par M. Jean-Pierre Denys maçon à Brioux, aidé de son frère.
- Messieurs les abbés Gurgand et Baudin curés de Brioux ont béni la croix.

Deux restaurations successives ont eu lieu en décembre 1997 puis en novembre 2024 par les employés municipaux. Celle de 2024 a permis de perpétuer la tradition en insérant le document suivant :

- Remplacement de la croix et sablage. Christ repeint le 2 octobre 2024 avec l'aide de l'engin télescopique de M. Joël Voix.
- Croix réalisée en chêne par les Ets Rullier-Bois à Chef-Boutonne.
- Sablage et peinture réalisés par les agents du service technique (Bernard Gallard, Philippe Fournier, Thierry Thibault et Sergueï Besheniev).
- Réalisation en décembre 2024. Mise en place définitive le 18 décembre 2024.

Alain LÉVÊQUE

